

Estará listo en noviembre del 2026

Arranca construcción del puente Amado Nervo

El Director del Centro SICT Nayarit, Marco Antonio Figueroa Quiñones, informó que el proyecto tendrá una inversión total de 900 millones de pesos, de los cuales 200 millones se ejercerán en lo que resta del 2025 y los 700 millones restantes en 2026



Milton Colmenares,

Este miércoles 30 de julio se dio el banderazo oficial

al inicio de la construcción del Puente Amado Nervo, una obra largamente esperada por los habitantes de Puerto Vallarta, Jalisco, y Bahía de Banderas, Nayarit.

El nuevo puente conectará la delegación de Ixtapa, en el municipio jalisciense, con la localidad de San Vicente, del lado nayarita, y tiene como principal

objetivo descongestionar la carretera Federal 200, actualmente la única vía disponible y saturada por el crecimiento de la zona metropolitana.

PÁGINA 3A

Y de reparación de banquetas

Avanzan trabajos de bacheo en el Puerto

En algunos puntos que está interviniendo el Gobierno del Bien es en Olas Altas, Araltas y Avenida Francisco Medina Ascencio

PÁGINA 3A

Disfruta del Paseo Dominical en la 41 Zona Militar con tu familia

Habrà una serie de actividades para toda la familia en este evento único a partir de las 8 de la mañana

PÁGINA 4A

En Jalisco

Fortalecen municipios acciones preventivas en salud pública

Aprobaron contar con un Protocolo de Acción en Salud ante desastres y urgencias epidemiológicas. Los territorios municipales fortalecerán estrategias contra el dengue

PÁGINA 5A

Suma Vallarta otra aerolínea canadiense a su oferta

Porter Airlines iniciará operaciones en el destino volando desde tres ciudades de Canadá a partir de la próxima temporada otoño — invierno



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Al comienzo del verano, Porter Airlines anunció sus primeros vuelos

a Puerto Vallarta procedentes de tres importantes aeropuertos en Canadá: el Aeropuerto Internacional Toronto Pearson, el Aeropuerto

Internacional de Ottawa y el Aeropuerto Internacional John C. Munro Hamilton.

PÁGINA 4A

En Nayarit y 15 entidades

Limpian con jornada nacional más de 77 kilómetros de ríos

La Comisión Nacional del Agua ha informado que a estas jornadas de limpieza y restauración de ríos se han sumado 14 mil personas, que han retirado más de 850 toneladas de basura



MERIDIANO | Nayarit

Casi 14 mil personas de los tres órdenes de gobierno y diversos sectores se han sumado a la iniciativa de limpieza y restauración de ríos, impulsada por el Gobierno de México, mediante la Comisión Nacional del Agua (Conagua), mejorando 77 kilómetros (km) de cauces en 16 entidades de la República Mexicana.

Lo anterior, como resultado de 51 jornadas de limpieza realizadas durante el último trimestre en Zacatecas, Nayarit, Morelos, Tlaxcala, Veracruz, Chiapas, Tabasco, Quintana Roo, Puebla, Colima, Nuevo León, Baja California, Tamaulipas, Durango, Coahuila y Aguascalientes.

PÁGINA 8A

NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

El garrote económico de Trump golpea a Brasil

Una vez más, el presidente Donald Trump ha optado por la vía del conflicto antes que la diplomacia, echando mano del garrote comercial en vez del diálogo institucional. La imposición de un arancel del 50% a las exportaciones de Brasil hacia Estados Unidos — decisión tomada este miércoles por la Casa Blanca mediante una orden ejecutiva— representa no solo una agresiva maniobra económica, sino una peligrosa señal de cómo se reinterpretan las reglas del juego internacional desde los caprichos del poder y no desde la lógica de la cooperación multilateral.

Lo más alarmante del caso no es únicamente el brutal golpe comercial, que afectará directamente sectores clave de la economía brasileña — como la agroindustria, la metalurgia y la producción energética— sino la narrativa con la que Trump justifica esta acción: declara, sin ambages, que Brasil representa una "amenaza inusual y extraordinaria" a la seguridad nacional, la política exterior y la economía estadounidense. ¿De verdad lo cree? ¿O simplemente aprovecha el contexto para seguir abonando su estrategia de victimización política, ahora internacionalizada?

Diario Ejecutivo

Roberto Fuentes Viver

Cuando Salinas destruyó el cooperativismo

Cuando meses antes de dejar la presidencia de la República, el tres de agosto de 1994, Carlos Salinas de Gortari publicó la que entonces fue la Ley General de Sociedades Cooperativas, lo que para muchos fue el fin del impulso que había dado Lázaro Cárdenas a ese sector de la economía social.

Concretamente, por ejemplo, eliminó la explotación exclusiva que el Tata Lázaro había dado a las cooperativas pesqueras de varias especies marítimas, entre ellas el camarón.

PÁGINA 2A

VOLANTÍN

El garrote económico de Trump golpea a Brasil

Una vez más, el presidente Donald Trump ha optado por la vía del conflicto antes que la diplomacia, echando mano del garrote comercial en vez del diálogo institucional. La imposición de un arancel del 50% a las exportaciones de Brasil hacia Estados Unidos—decisión tomada este miércoles por la Casa Blanca mediante una orden ejecutiva—representa no solo una agresiva maniobra económica, sino una peligrosa señal de cómo se reintepretan las reglas del juego internacional desde los caprichos del poder y no desde la lógica de cooperación multilateral.

Lo más alarmante del caso no es únicamente el brutal golpe comercial que afectará directamente sectores clave de la economía brasileña—como la agroindustria, la metalurgia y la producción energética—sino la narrativa con la que Trump justifica esta acción: declara, sin ambages que Brasil representa una "amenaza inusual y extraordinaria" a la seguridad nacional, la política exterior y la economía estadounidense. ¿De verdad lo cree? ¿O simplemente aprovecha el contexto para seguir avanzando su estrategia de victimización política, ahora internacionalizada?

Porque no es casual que esta medida llegue apenas semanas después de que Trump—en su tono característico beligerante y crudo—calificara como una "caza de brujas" el proceso judicial contra el expresidente brasileño Jair Bolsonaro, con quien lo uno no solo una evidente afinidad ideológica, sino un historial de respaldos mutuos en foros internacionales y redes sociales. De hecho, el propio mandatario estadounidense ya había adelantado desde el 9 de julio que tomaría represalias económicas contra el país sudamericano si no cesaban, según sus palabras, "los abusos del poder judicial brasileño" y "la persecución política contra patriotas conservadores".

La orden ejecutiva, sin embargo, va aún más lejos al acusar directamente al gobierno brasileño de violaciones a la libertad de expresión y a los derechos humanos. Resulta paradójico—cuando no hipócrita—que quien desde la Casa Blanca ha defendido restricciones a medios críticos, ha descredificado organismos internacionales de derechos humanos, y ha promovido leyes antimigratorias de corte racista, ahora asuma el papel de paladín de las libertades fundamentales, pero solo cuando estas sirven a sus aliados o narrativas.

En el fondo, lo que estamos viendo es la instrumentación del comercio como un arma política. Y eso tiene implicaciones profundas no solo para Brasil, sino para toda América Latina y por extensión, para el orden económico global. Lo que antes eran diferencias diplomáticas, hoy se convierten en emergencias nacionales por decreto presidencial. La hipótesis elevada a doctrina. La amenaza, institucionalizada como estrategia.

Trump utiliza el lenguaje de las "emergencias nacionales" como quien cambia de corbata. Ya lo ha hecho en el pasado con temas migratorios, con la seguridad fronteriza, incluso con conflictos energéticos, y ahora lo hace con Brasil. Al declarar este nuevo "estado de emergencia", el presidente estadounidense no solo habilita poderes especiales que le permiten imponer medidas sin pasar por el Congreso sino que normaliza una peligrosa elasticidad jurídica que podría aplicarse contra cualquier país que nose

pliega a su visión del mundo.

¿En qué momento Brasil pasó de ser un socio estratégico—uno de los principales proveedores de productos agrícolas y minerales para el mercado estadounidense—a convertirse en un enemigo declarado? ¿Cuál es la amenaza concreta, verificable, que justificaría un arancel del 50%? ¿La respuesta, por supuesto, no está en los hechos, sino en la conveniencia narrativa: en las elecciones que se avvicinan en EE.UU. en la necesidad de Trump de reafirmar su liderazgo ante una base radicalizada que aplaude cada gesto de confrontación como si se tratara de una cruzada heroica contra el socialismo global.

Desde la perspectiva latinoamericana, este episodio debería prender todas las alarmas. Porque si un país del peso de Brasil puede ser tratado de forma tan arbitraria, ¿qué puede esperar México, o cualquier otra nación del hemisferio? ¿Estamos ante el preludio de una nueva etapa de proteccionismo autoritario, disfrazado de política exterior? No olvidemos que Trump ya ha impuesto presiones similares a México en el pasado—bajo la amenaza de aranceles para los países migratorios más estrictas—y no sería de extrañar que volviera a hacerlo si percibe algún descausal a sus intereses o narrativas.

En términos legales, esta decisión probablemente será impugnada en instancias multilaterales, como la Organización Mundial del Comercio (OMC). Pero incluso si eventualmente se revierte, el daño está hecho. Porque las relaciones internacionales también se construyen sobre la confianza, y ese tejido ya ha venido rasgando progresivamente desde que Trump retomó el timón del Ejecutivo estadounidense. El mensaje que emite al mundo es claro: no hay reglas, solo poder. No hay acuerdos, solo imposiciones. No hay aliados, solo subordinados o adversarios.

Desde luego, también es legítimo cuestionar la situación interna en Brasil. No se trata de idealizar al gobierno de Lula da Silva ni de ignorar los problemas estructurales que enfrenta ese país en materia de gobernabilidad, justicia o derechos humanos. Pero el diagnóstico preciso es que no debe prevalecer de instituciones competentes, no del desafío flagrantemente de un presidente que ve el mundo en términos de lealtades personales, y que convierte las críticas a sus aliados en agresiones al "mundo libre".

La imposición de aranceles como castigo político no solo es ineficaz—porque castiga a los pueblos antes que a los gobiernos—sino profundamente injusta. Decenas de miles de trabajadores brasileños ven amenazadas sus fuentes de empleo. Pequeñas y medianas empresas quedarán atrapadas entre la burocracia aduanera y la incertidumbre de un mercado volátil. Y mientras tanto, los grandes capitales internacionales simplemente reconfigurarán sus rutas comerciales, porque tienen el músculo para hacerlo.

El futuro inmediato parece más denso. Las reacciones del gobierno brasileño aún están por definirse, pero se anticipa una escalada de tensiones diplomáticas que podría arrastrar a otros países de la región, incluso socios como Argentina, Chile o Colombia, dependiendo de cómo se alineen frente a una nueva geopolítica del castigo. No se puede descartar que haya represalias comerciales de vuelta, o incluso llamados a una revisión de acuerdos bilaterales o multilaterales en los que EE.UU. y Brasil participan.

Este nuevo episodio, pues, debe interpretarse como una advertencia, no solo a los gobiernos, sino a los ciudadanos. Nos recuerda que la democracia internacional, si es que alguna vez existió, está en cuidados intensivos. Y que hoy más que nunca, es indispensable fortalecer los mecanismos de cooperación regional, la autonomía diplomática y la resistencia frente a los embates de un hegemonismo cada vez más errático y visceral.

Trump ha hecho de la confrontación su bandera, pero los pueblos de América Latina no pueden darse el lujo de responder con el mismo lenguaje. Lo que se requiere es firmeza, sí, pero también inteligencia estratégica, visión de largo plazo, y sobre todo, unidad.

Porque si hoy Brasil, mañana podrá ser cualquier otro. Opinion.salcos92@gmail.com
@salvadorcosoi

Diario Ejecutivo

Cuando Salinas destruyó el cooperativismo

Roberto Fuentes Vivar

- Cuando Salinas destruyó el cooperativismo
- Hoy, urge rescatarlo como economía social
- Pemex, CFE, Empleo, Exportaciones, Cautela

Cuando meses antes de dejar la presidencia de la República, el 28 de agosto de 1994, Carlos Salinas de Gortari publicó la que entonces fue la Ley General de Sociedades Cooperativas, lo que para muchos fue el fin del impulso que había dado Lázaro Cárdenas a ese sector de la economía social.

Concretamente, por ejemplo, eliminó la explotación exclusiva que el Tata Lázaro había dado a las cooperativas pesqueras de varias especies marítimas, entre ellas el camarón, que en aquella época podían llegar a las mesas de los mexicanos, en la temporada específica.

Los gobiernos que siguieron al de Salinas durante toda la época neoliberal los presidentes privilegiaron a las empresas privadas nacionales y extranjeras y las cooperativas se convirtieron en algo así como "el patito feo" de la economía.

Ahora, sector público, legisladores y directivos de empresas de carácter social hicieron este martes un llamado a modificar el actual esquema que rige al cooperativismo y que fue modificado hace más de 30 años, dentro del neoliberalismo, para dar prioridad a la empresa privada.

Al inaugurar el Primer Encuentro Nacional de Economía Social, el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, expuso lo que es una de las prioridades de la actual política económica es hacer crecer a las cooperativas, escalar su dimensión, su tamaño, impedir que siga prevaleciendo restricciones que la propia ley establece, como que los fondos que se tienen ahorrados no se pueden prestar para otras cooperativas, hay muchas trabas, y así como esa, otras muchas.

Expuso que hay 150 mil millones de pesos en cooperativas y sociedades de ahorro, que no se pueden utilizar para financiar a las propias cooperativas. Por eso es importante este evento para hacer una propuesta concreta a la presidenta Claudia Sheinbaum para que dentro del plan México se respalde el desarrollo de las cooperativas.

En el evento, al que asistieron más de 300 cooperativas de todos los estados y de todos los sectores, la directora general de Financiera del Bienestar, Rocío Mejía, dijo que el crédito de la banca y de las sofoles (sociedades financieras de objeto limitado) no llega a los cooperativistas.

A su vez, Rogelio Rivero, titular de la Banca de Desarrollo de la Secretaría de hacienda, señaló que hay 152 cooperativas de crédito con 291 sucursales que tienen 177 mil millones de pesos en activos.

César Zepeda Prado, presidente del Consejo Superior del Cooperativismo, dijo que es la primera vez en muchos años que los cooperativistas se reúnen en la oficina de un secretario de estado y explicó que actual marco jurídico de este tipo de empresas, data de hace más de 30 años cuando existían otras condiciones.

Ahí, Manóla Zabala Aldama, secretaria de Desarrollo Económico de la ciudad de México, dijo que es necesario modificar los actuales esquemas para promover el cooperativismo y señaló que hay que lograr que haya bancos que sean cooperativas, grandes empresas de todos los sectores que sean cooperativas.

Victor Manuel Velázquez Rangel, también dirigente del Consejo Superior del Cooperativismo, señaló la urgencia de crear un marco jurídico para que las empresas sociales puedan avanzar y ser parte del México exportador.

fundamental para el desarrollo económico de las familias mexicanas, pues representa una opción real y efectiva para enfrentar desafíos estructurales como la desigualdad, la exclusión financiera y la falta de oportunidades en las regiones más apartadas del país.

Un Estudio de Caso sobre la Economía Social de México realizado por el INEGI, señala que el sector representa el 1.6 por ciento del Producto Interno Bruto a nivel nacional y genera más de un millón seiscientos mil puestos de trabajo remunerados.

Juán, el sector cooperativista se modernice y encuentre un lugar importante en la economía, pues México necesita muchas Pascuales que energulizecan a ese sector y no nada más cruzulizes que lo denigen.

Dice el filósofo del metro: en la economía, el sector social es crucial.

Tiangulos
Dentro de las noticias más importantes de días recientes, se encuentran que las dos empresas estatales de energía registraron ganancias al cierre del primer semestre. Petróleos Mexicanos (Pemex) reportó al cierre de junio ganancias por 16 mil 187 millones de pesos, además de una reducción de su deuda de 101 mil 100 a 98 mil 800 millones de dólares. Al presentar su informe correspondiente al segundo trimestre del año, señaló que las ganancias obtenidas revierten las pérdidas de 268 mil 447 millones registradas en el mismo periodo del año pasado. En materia de deuda señaló que de enero a junio ha realizado pagos a proveedores 230 mil 67 millones de pesos y en términos generales su endeudamiento se redujo en casi tres por ciento, con relación a junio de 2024. Por su parte, la Comisión Federal de Electricidad presentó su reporte financiero, en el que indica que sus ingresos se ubicaron en un nivel histórico 339 mil 735 millones de pesos, con un crecimiento de 5.6 por ciento, con relación al mismo periodo del año pasado. La empresa estatal señaló que registró una utilidad neta de 68 mil 691 millones de pesos, como resultado de la creciente demanda de energía en México. Estas ganancias se obtuvieron en el segmento de venta de energía, en el que participó un 71.9 por ciento en el total de sus ingresos. El INEGI informó que en junio el valor de las exportaciones de mercancías sumó 54 mil 002 millones de dólares, monto superior en 10.6 por ciento al del mismo mes de 2024. Dicha tasa resultó de un aumento de 12.4 por ciento en las exportaciones no petroleras, las más castigadas por el gobierno estadounidense. De hecho las ventas externas no petroleras canalizadas a Estados Unidos se incrementaron 15 por ciento mientras que las dirigidas al resto del mundo subieron 0.8 por ciento. En junio, el valor de las exportaciones de productos manufacturados fue de 49 mil 684 millones de dólares, lo que representó un incremento de 13.5 por ciento a tasa anual. Los avances anuales más significativos se observaron en las exportaciones de maquinaria y equipo especial para industrias diversas (25.4%), de equipo profesional y científico (23.4%), de productos de la minerometalurgia (19.3 por ciento). Al cierre de junio, la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo registró 61.8 millones de personas en la población económicamente activa, lo que significó un incremento de 1.2 millones más que en el sexto mes de 2024. La tasa de desempleo que mide mensualmente el INEGI se ubicó en 2.7 por ciento de la población económicamente activa, lo que significó un descenso de una décima de punto porcentual con relación al mismo mes del año pasado cuando se ubicaba en 2.8 por ciento. La tasa de condiciones críticas de ocupación—que representa la precariedad laboral fue de 32.7 por ciento y representó una mejora sustancial en el año, pues en el sexto mes de 2024 se ubicaba en 37.7 por ciento... El Gobierno de México convocó a las torrierillas del país para inscribirse al Afordo, el Anaford, Mafofo—Tollita, firmado en el pasado por el mandatario.

Este año, el estudio de la Bahía Banderas llama a la cautela ante la posibilidad de que Estados Unidos imponga un arancel generalizado de 30 por ciento a los productos mexicanos el próximo viernes. Incluso Ehard dijo ante empresarios, en inglés un "Don't Panic", que cayó bien al auditorio. En un evento organizado por la megapremia de semiconductores Nvidia y el Consejo Coordinador Empresarial, informó que esta misma tarde habrá reuniones con el representante comercial estadounidense, Jamieson Green y con el secretario de Comercio, Howard Lutnick. En el evento, Francisco Cervantes Díaz, presidente del Consejo Coordinador Empresarial dijo que en menos de 41 sectores están en riesgo de afectaciones, pero recomendó ser cautelosos porque los mexicanos siempre somos capaces de encontrar una salida. El presidente del Comité de Inversión y Relocalización de Empresas Max El-Man, manifestó su confianza en las autoridades y dijo que "Creemos que vamos a salir bien librados, como lo hemos validado todo el tiempo, es el país que mejor ha hecho la negociación con los Estados Unidos, creemos que vamos a tener otra vez una gran victoria para este fin de semana"... Dos de cada tres estados de la República Mexicana mantienen crecimiento, de acuerdo con el informe trimestral del INEGI, en el cual se detalla que 20 entidades federativas registraron avances en su economía. Los estados que registraron los mayores aumentos en su actividad económica a nivel trimestral fueron Sinaloa con un crecimiento del 7 por ciento; le siguió Nayarit, 3.3 por ciento; Guerrero, 2.4 por ciento; San Luis Potosí, 2.3 por ciento; Zacatecas, 2.2 por ciento y Michoacán, con 2 por ciento... Fiserv, lider global en tecnología financiera, lanzó Glover en México, un único punto de venta inteligente, que es un ecosistema todo en uno que integra pagos, gestión de operaciones y herramientas de fidelización en un solo sistema, en un entorno en donde muchas pequeñas y medianas empresas mexicanas operan con tecnologías desconectadas... Con empresas globales operando en México, firmas locales de oportunidad y servicios tienen una oportunidad clara para internacionalizarse sin abrir oficinas ni asumir costos estructurales. Una de ellas es AlsoThere, solución creada por el equipo de eSource Capital, el socio más grande de Goazle en Latinoamérica. La propuesta permite a proveedores mexicanos operar en más de 40 países sin necesidad de constituir una entidad legal. El modelo parte de una lógica pragmática, si una empresa mexicana ya presta servicios a una multinacional establecida aquí, puede extender esa relación a otros mercados donde su cliente también tiene operaciones... En el juego por el agua. Rotoplots... la delantera con el lanzamiento de su Medidor Inteligente, una herramienta que lleva la gestión hídrica al siguiente nivel mediante la tecnología del internet de las cosas (IoT). Con sensores ultrasónicos, conexión móvil y alertas en tiempo real, el nuevo sistema permite conocer cuánta agua hay en casa, evitar fallas, reducir desperdicios y anticipar cualquier contratiempo. En zonas donde el suministro es irregular, este dispositivo juega como defensa clave al permitir llevar un historial de consumo desde el celular. Además, la firma dirigida por Carlos Rojas fue reconocida por el Carbon Disclosure Project (CDP) como una de las líderes globales en sostenibilidad... Fuentes internas del gobierno de Guerrero revelan preocupación pues la comunidad del Centro Escolar Chilpancingo habría sufrido efectos de un inundación por la construcción de la presa de San Hernández. Fuentes, cargo de la gobernadora Evelyn Salgado y jefe del Gabinete estatal. Según las denuncias, Hernández exige a la dirección de la escuela la expulsión de estudiantes que hayan criticado al gobierno estatal, generando temor entre padres, docentes y directivos. Su llegada con escoltas armados al plantel, donde estudia el hijo de Salgado Pineda, intensifica el miedo. "Será la reciente suspensión de obra pública en la entidad, vinculada a sus intereses, es lo que lo tiene tan irritable?". A 53 años de su fundación, Alpura anunció inversiones por 10 mil millones de pesos para obras de infraestructura y mantenimiento. La empresa renueva su portafolio lácteo con nuevas presentaciones de sus quesos, helados y próximamente proyecta incursionar en nuevos segmentos. Alpura procesa al año entre mil 200 y mil 300 millones de litros de leche y su materia prima proviene de más de 100 ranchos que cuentan con más de 150 mil vacas.

filosofodelmetro@yahoo.com.mx

Meridiano
Meridiano de Puerto Vallarta
Director Fundador **DR. DAVID ALFARO**
Director **MOISÉS MADARIAGA**
pameridiano@gmail.com
Director editorial **MILTON COLMENERAS**
MERIDIANO PUERTO VALLARTA
Av. Francisco Vela #549, esquina con Mérida, Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.
Tel. 322.223.2975
Publicación periódica autorizada. Registro de SEPROMA número 013386011.
Tirada: 3000 ejemplares. Distribución de Lunes a Viernes: 3078. Certificado de Licencia de Comercio 2963. Tránsito autorizado por la SEP 10010703. Sistema Internacional de Publicaciones Seriales ISSN 0030-0000. Programa de Cooperación con el Exterior. Registro CANACIARCA 3240. Registro ANEPOM 6029-03. Las colaboraciones que deseen ser enviadas a esta publicación deberán dirigirse a: Meridiano, c/o el General en su domicilio, cuyo domicilio al margen de SERVICIO es en una Mesa Registral. Toda distribución en el estado de Jalisco y Puerto Vallarta, Jalisco. Registrado en el Registro de Comercio de Jalisco. Número Mexicano Establecimiento S.A. de C.V. Lic. Salvador N. 13492. C.O. de México. Cuentas de Corriente: 0181-0286-0000. Cuenta de Ahorro: 0181-0286-0001. Club de periodistas de México. Financiero MSA S.A. CNBV. Aprobador S. de R. L. Oficina General, redacción y talleres. Responsabilidad: RDO CP 6770. Aduana Postal: 80. S. Jalisco, Mexico.

Puente Amado Nervo será completamente gratuito

Se estima que el puente beneficiará a más de 10 millones de personas al año, aliviando la saturación de la carretera Federal 200 y facilitando el transporte de mercancías en la zona metropolitana

Milton Colmenares,

actividades cotidianas.

El Puente Amado Nervo, actualmente en construcción para conectar a Puerto Vallarta y Bahía de Banderas, será completamente gratuito para los usuarios, a pesar de que su inversión total será cercana a los mil millones de pesos.

No habrá casetas ni cuotas de peaje, lo que representa un importante beneficio económico para quienes transitan diariamente entre ambos municipios, especialmente trabajadores, estudiantes y comerciantes que dependen de esta ruta para sus

Se estima que el puente beneficiará a más de 10 millones de personas al año, aliviando la saturación de la carretera Federal 200 y facilitando el transporte de mercancías en la zona metropolitana.

La obra tendrá una anchura de 24 metros, permitiendo tres carriles por sentido, lo que mejorará significativamente la fluidez del tráfico. Además, las vialidades que conectarán con el puente también se adecuaron a esa misma dimensión, garantizando una transición vial eficiente y segura.

Del lado de Bahía de Banderas, la avenida Federación está casi terminada y solo requerirá una adecuación de 300 metros para empalmar con el puente.

En contraste, en Puerto Vallarta la situación es más compleja, ya que se deberán construir alrededor de 900 metros de vialidad para completar la conexión.

A pesar de estos retos, la obra avanza con el respaldo de autoridades federales y estatales, quienes la consideran clave para el desarrollo y la integración de esta importante región turística del país.



Estará listo en noviembre del 2026

Arranca construcción del puente Amado Nervo

EL Director del Centro SICT Nayarit, Marco Antonio Figueroa Quiñones, informó que el proyecto tendrá una inversión total de 900 millones de pesos, de los cuales 200 millones se ejercerán en lo que resta del 2025 y los 700 millones restantes en 2026

Milton Colmenares,

(SICT), Jesús Antonio Esteva Medina:

Por su parte el gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro, enfatizó la buena relación entre ambos estados y afirmó que "no están jugando a las vencidas, sino trabajando por el progreso conjunto".

Este miércoles 30 de julio se dio el banderazo oficial al inicio de la construcción del Puente Amado Nervo, una obra largamente esperada por los habitantes de Puerto Vallarta, Jalisco, y Bahía de Banderas, Nayarit.

El nuevo puente conectará la delegación de Ixtapa, en el municipio jalisciense, con la localidad de San Vicente, del lado nayarita, y tiene como principal objetivo descongestionar la carretera Federal 200, actualmente la única vía disponible y saturada por el crecimiento de la zona metropolitana.

En el evento estuvieron presentes autoridades de los tres niveles de gobierno, incluyendo al Secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes

los gobernadores de Jalisco y Nayarit, Pablo Lemus Navarro y Miguel Ángel Navarro Quintero, respectivamente; así como los alcaldes de Puerto Vallarta, Luis Munguía, y de Bahía de Banderas, Héctor Santana. Todos coincidieron en la relevancia de esta obra para impulsar la movilidad, el desarrollo económico y la integración regional de esta importante zona turística.

El Director del Centro SICT Nayarit, Marco Antonio Figueroa Quiñones, informó que el proyecto tendrá una inversión total de 900 millones de pesos, de los cuales 200 millones se ejercerán en lo que resta del 2025 y los 700 millones restantes en 2026. Se prevé que la obra esté concluida en noviembre de 2026, tras 17 meses de construcción.

El gobernador de Jalisco, Pablo Lemus, celebró que por fin se esté materializando esta obra, aplazada por años, y agradeció a la presidenta Claudia Sheinbaum por cumplir su palabra.

Finalmente el secretario Esteva Medina reiteró el compromiso del Gobierno de México con el desarrollo de la región y destacó los avances en infraestructura carretera en Nayarit, subrayando que Puerto Vallarta y Bahía de Banderas representan juntos uno de los destinos turísticos más importantes del país.



Y de reparación de banquetas

Avanzan trabajos de bacheo en el Puerto

En algunos puntos que está interviniendo el Gobierno del Bien es en Olas Altas, Aralias y Avenida Francisco Medina Ascencio

MERIDIANO |
Puerto Vallarta

colonia Olas Altas.

En Puerto Vallarta, el Gobierno de Luis Munguía continúa con el mejoramiento urbano a través de la Dirección de Infraestructura y Obra Pública. Actualmente, se están realizando trabajos de bacheo y empedrado ahogado en cemento en diferentes puntos de la ciudad, incluyendo la calle Venustiano Carranza, cerca del Parque Lázaro Cárdenas en la

El objetivo de estos trabajos es mejorar la durabilidad y seguridad de las calles. Además, se están llevando a cabo reparaciones de banquetas en Parque Aralias y en la Avenida Francisco Medina Ascencio, frente a Plaza Península, con el fin de ofrecer a una ciudad más segura y accesible para todos sus habitantes y visitantes.

De acuerdo con el director de infraestructura y Obra Pública, Edén Castillón, el empedrado ahogado

en cemento mejora la resistencia de las calles, reduciendo el riesgo de accidentes y garantizando una mayor durabilidad. Las banquetas reparadas garantizan comodidad y seguridad para los peatones.

Castillón resaltó la importancia de estas obras y pidió comprensión a la ciudadanía por los cierres de algunas vialidades que implican, asegurando que se trabaja lo más pronto posible para disminuir las molestias.



En el Gobierno del Bien estamos haciendo felices a miles de niñas y niños.





Gracias a Sheinbaum, el puente será una realidad: Héctor Santana

El presidente municipal de Bahía de Banderas agradeció el respaldo que brinda el Gobierno de México a su municipio y Puerto Vallarta, permitiendo la construcción de esta millonaria obra que beneficiará a cientos de miles de ciudadanos

MERIDIANO |
Bahía de Banderas

Con el respaldo del Gobierno de México y la coordinación entre los estados de Nayarit y Jalisco, este martes dieron inicio los trabajos de construcción del puente Amado Nervo, una de las obras de infraestructura más importantes de la región, que unirá a Bahía de Banderas con Puerto Vallarta, generando mayor conectividad y desarrollo económico para ambas entidades.

La obra, anunciada por la presidenta de la República, Dra. Claudia Sheinbaum, responde a una demanda histórica de más de tres décadas y se ejecutará con una inversión de 900 millones de pesos, de los cuales 206 millones de pesos se ejercerán en 2025. La construcción tendrá una duración estimada de 17 meses, iniciando en julio de 2025 y concluyendo en noviembre de 2026.

El puente Amado Nervo y sus accesos sumarán 2 kilómetros de longitud total y tendrán 6 carriles de circulación, tres en sentido Bahía de Banderas-Puerto Vallarta y tres en sentido contrario. Se proyecta beneficiar directamente a 479,471 habitantes de la zona metropolitana y reducir en promedio 25 minutos los

tiempos de traslado, aliviando así la saturación de la carretera federal 200.

El proyecto, impulsado por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, contempla la construcción de 1.2 kilómetros de accesos, 360 metros del lado de Nayarit y 860 metros en Jalisco y el uso de 30,700 metros cúbicos de concreto hidráulico y 218 toneladas de acero solo en los accesos. La sección estructural del puente permitirá un flujo vehicular diario promedio de más de 20 mil vehículos, lo que mejorará el flujo vehicular.

Con esta obra se generarán aproximadamente 2,700 empleos directos e indirectos, impulsando así la economía local.

La obra incluirá obras de drenaje, accesos seguros a parcelas colindantes y un diseño estructural robusto capaz de soportar las cargas diarias del tránsito metropolitano.

El gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, el gobernador de Jalisco, Pablo Lemus, y el presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Javier Santana, coincidieron en que el puente Amado Nervo no solo será un importante conector

vial, sino también un símbolo de integración social y económica. "Aunque el río Ameca nos divide geográficamente, este puente nos recordará que somos un solo México", expresó el doctor Miguel Ángel Navarro Quintero, durante su intervención.

En entrevista, el presidente municipal Héctor Javier Santana reconoció el cumplimiento del compromiso presidencial. "La doctora Claudia Sheinbaum lo que dice siempre se cumple y hoy, a poco tiempo desde que se comprometió con Bahía de Banderas, Nayarit y Jalisco, ya es una realidad, hoy comienzan los trabajos para la construcción del Puente Amado Nervo y estamos muy contentos con la gestión que está haciendo la doctora. Que sepa que en todo la vamos a estar respaldando porque tenemos una gran presidenta de la República".

Con esta obra, comunidades como San Vicente, Porvenir, El Colomo, San Juan de Abajo y San José del Valle, entre otros, tendrán una conexión más ágil y segura hacia Puerto Vallarta y de regreso a Bahía de Banderas, optimizando la movilidad turística, comercial y de servicios de emergencia en toda la región.

En Puerto Vallarta

Aprueban recursos para el programa Sí al desarme, sí a la paz

Se destinará un presupuesto de 100 mil pesos para el programa de canje de armas, que se realizará en varias plazas de la ciudad durante los próximos meses

MERIDIANO |
Puerto Vallarta

Fortalecer y promover un entorno seguro para todos es el objetivo del Ayuntamiento de Puerto Vallarta, por lo que, en la reciente sesión ordinaria, aprobó la erogación de 100 mil pesos para la segunda edición del programa *Sí al desarme, sí a la paz*, el cual se desarrollará en diversas fechas y ubicaciones del municipio.

El regidor Felipe Aréchiga Gómez, presidente de la Comisión edilicia Permanente de Seguridad Pública y Tránsito Municipal, fue el encargado de presentar esta iniciativa que tiene como objeto llevar a cabo el canje de armas de este municipio en las siguientes fechas:

- 31 de julio de 2025 en la Plaza de Armas colonia Centro

- 7 de agosto de 2025 en la Plaza Principal de la Delegación El Pitillal

- 2 de octubre de 2025 en la Plaza Principal de la Delegación Las Mojoneras

- 8 de noviembre de 2025 en la Plaza Principal de la Delegación El Pitillal

Explicó que la finalidad es disminuir la posesión ilegal



de armas en los domicilios de los ciudadanos, por lo que este programa contribuye a prevenir delitos cometidos con armas de fuego y explosivos, así como la disminución de accidentes al interior de los hogares. Toda vez que, en la primera edición que fue del 10 de marzo al 21 de abril de este año se recolectaron diversas

armas de fuego y más de 4 mil cartuchos.

La campaña consiste en recolectar para su destrucción de manera voluntaria, anónima, pacífica y acordada, armas de fuego y explosivos en poder de la ciudadanía, a cambio de recibir un determinado monto económico, con el propósito de inhibir su utilización en actos violentos.



Disfruta del Paseo Dominical en la 41 Zona Militar con tu familia

Habrà una serie de actividades para toda la familia en este evento único a partir de las 8 de la mañana

MERIDIANO |
Puerto Vallarta

Este domingo 3 de agosto, la 41 Zona Militar se convertirá en un destino familiar lleno de diversión y emoción. De 8 de la mañana a 12 del mediodía, las instalaciones estarán abiertas para recibir a familias y amigos que deseen disfrutar de un día lleno de actividades militares y convivencia.

La cita promete ser inolvidable, con demostraciones caninas que mostrarán la habilidad y entrenamiento de los perros militares, exhibiciones de vehículos militares que permitirán conocer más sobre el equipo y la tecnología utilizada por las fuerzas armadas, y una tirolesa que pondrá a prueba la adrenalina de los asistentes, informó el secretario general



del Ayuntamiento de Puerto Vallarta, José Juan Velázquez Hernández.

Además de estas actividades, habrá más sorpresas que harán de este día un evento único y emocionante. El Gobierno de Luis Munguía se une a esta celebración, que busca fomentar la convivencia y el acercamiento entre la comunidad y las fuerzas armadas



Suma Vallarta otra aerolínea canadiense a su oferta

Porter Airlines iniciará operaciones en el destino volando desde tres ciudades de Canadá a partir de la próxima temporada otoño - invierno

MERIDIANO |
Puerto Vallarta

Al comienzo del verano, Porter Airlines anunció sus primeros vuelos a Puerto Vallarta procedentes de tres importantes aeropuertos en Canadá: el Aeropuerto Internacional Toronto Pearson, el Aeropuerto Internacional de Ottawa y el Aeropuerto Internacional John C. Munro Hamilton.

Por primera vez en su historia, la aerolínea canadiense volará fuera de Canadá y Estados Unidos. Tras analizar a fondo los distintos mercados, uno de los destinos seleccionados para su expansión por su gran potencial fue Puerto Vallarta.

Porter Airlines es una aerolínea de bajo costo que incluye amenidades premium incluso en clase turista, lo cual los ha posicionado en el mercado norteamericano. De acuerdo al anuncio hecho por el presidente de la compañía, Kevin Jackson, estos valores agregados aunados a sus altos estándares de servicio también estarán presentes en sus nuevas rutas internacionales.

"Este es un avance significativo para quienes desean volar con Porter a más lugares y disfrutar de nuestro servicio enfocado en hacer que volar sea una experiencia placentera para los viajeros en clase turista... Por eso a la gente le encanta Porter y por eso disfrutaron volando con nosotros hacia el sol", declaró Jackson.

Las nuevas rutas iniciarán el 14 de noviembre desde Toronto Pearson con tres frecuencias semanales, el 13 de diciembre desde Ottawa con dos frecuencias semanales y el 18 de diciembre desde Hamilton también con dos frecuencias por semana.

Porter es la única aerolínea que ofrecerá vuelos directos desde Hamilton a Puerto Vallarta. Su itinerario complementa la red de Air Transat en la región. Siendo socios, de manera conjunta ofrecen a los viajeros más opciones de destinos, fechas de viaje y frecuencias.

Estas nuevas rutas serán operadas en aeronaves Embraer E175-E2 de 132 pasajeros, lo cual representa 3,696 nuevos asientos mensuales hacia Puerto Vallarta.

Con una configuración de dos por dos, no hay asientos centrales en ningún vuelo de Porter. Todas las tarifas incluyen refrigerios canadienses premium de cortesía, cerveza y vino gratis.

Los pasajeros también disfrutaron de wifi gratuito y rápido, con velocidades que permiten el uso de múltiples dispositivos, y la posibilidad de crear su propio entretenimiento mediante suscripciones de streaming.

El check-in prioritario, los asientos con espacio adicional para las piernas, los cócteles de primera calidad y las comidas frescas y saludables también están disponibles con la tarifa todo incluido PorterReserve o se pueden comprar a la carta con PorterClassic.

Con esta nueva alianza comercial, Puerto Vallarta fortalecerá su conectividad con Canadá. Llegando a 17 rutas directas desde el país del maple a través de seis aerolíneas: Air Canada, Flair Airlines, Sunwing, Air Transat, Westjet y ahora también Porter Airlines.

Defensa

LA COMANDANCIA DE LA 41/A Z.M. Y EL 9/O. GPO. INF. HACEN UNA ATENTA INVITACIÓN AL PÚBLICO EN GENERAL PARA QUE ASISTA AL

PASEO DOMINICAL

DOMINGO 3 DE AGOSTO
DE 8:00 A 12:00 HRS.

EN EL INTERIOR DEL CAMPO MILITAR PUERTO VALLARTA

Fortalecen lucha contra la hepatitis en Jalisco

El estado realiza la búsqueda activa de casos asintomáticos de la enfermedad mediante pruebas rápidas y gratuitas. Con foro de análisis se conmemoró del Día Mundial Contra la Hepatitis



MERIDIANO |
Puerto Vallarta

En el marco del Día Mundial contra la Hepatitis, este 28 de julio, la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ), a través del Consejo Estatal para la Prevención del VIH/Sida (Coesida), reforzó sus acciones de detección, prevención y atención de esta enfermedad de origen viral.

Como parte de estas actividades, se llevó a cabo el foro *Intensifiquemos los esfuerzos para poner fin a la Hepatitis*, con la participación de especialistas en infectología y autoridades del sector salud.

Este espacio permitió a Jalisco reafirmar su compromiso con la meta global propuesta por la Organización Mundial de la Salud (OMS), enfocada en la prevención, diagnóstico, tratamiento y eliminación de las hepatitis B y C, consideradas una amenaza silenciosa para la salud pública.

Héctor Raúl Pérez Gómez, secretario de Salud de Jalisco, subrayó la existencia de formas crónicas de hepatitis, y señaló que uno de los principales retos es reducir los contagios por los virus de hepatitis B y C.

"Muy pronto se trabajó en el desarrollo de una vacuna y tuvimos, y tenemos, una vacuna altamente eficaz y segura contra el virus de la hepatitis B, de tal manera que ahí tenemos el área de oportunidad más grande para la eliminación de esta forma de hepatitis", apuntó.

En cuanto a la hepatitis C, el titular de la SSJ señaló que el mayor avance ha sido el desarrollo de tratamientos farmacológicos altamente eficaces.

"El gran salto ocurre cuando aparecen los medicamentos de acción directa y hoy por hoy, tenemos la gran oportunidad de curar a los pacientes, literal, hasta del 95 a 96 por ciento de las ocasiones", precisó el funcionario estatal.

Por su parte, Margarita Mondragón Galindo, directora del Coesida, expuso el panorama actual de Jalisco frente a las hepatitis B y C, y recordó los compromisos asumidos rumbo a la meta 2030 para su eliminación.

"Las metas que tenemos establecidas para la eliminación de la hepatitis para este 2030, es reducir la mortalidad por virus de hepatitis C, que el 60 por ciento de las personas conozcan su

diagnóstico, que el 80 por ciento de las personas diagnosticadas estén en tratamiento y que el 95 por ciento de las personas diagnosticadas y que estén en tratamiento, tengan respuesta viral sostenida", sostuvo.

José de Jesús Segura Arias, director de Prevención y Control de Enfermedades del OPD Servicios de Salud Jalisco, informó que durante lo que va de 2025 se han aplicado más de 61 mil pruebas rápidas para detectar hepatitis en todo el estado, con una positividad del 4 por ciento.

Asimismo, destacó que el OPD cuenta con una red estatal de unidades médicas equipadas para atender hepatitis y con disponibilidad de pruebas diagnósticas en las 13 Regiones Sanitarias.

En el foro también participó el infectólogo Gerardo Amaya Tapia, quien presentó la evolución en los tratamientos contra la hepatitis C, desde los primeros esquemas hasta los fármacos más innovadores, actualmente disponibles en las unidades de salud del estado.

En Puerto Vallarta, Jefatura de la Diversidad Sexual promueve la salud con pruebas rápidas.

Hasta este viernes 1 de agosto, la Oficina de Diversidad Sexual del Gobierno de Luis Munguía, ubicada en Plaza Lázaro Cárdenas, ofrece pruebas rápidas de VIH y Hepatitis C, con resultados en aproximadamente 15 a 20 minutos. Esto permite una detección temprana y tratamiento oportuno.

Para acceder a este servicio gratuito, el ciudadano solo debe presentar una identificación oficial. Las pruebas son aplicadas por personal responsable de la Coordinación Municipal de VIH y Enfermedades de Transmisión Sexual (COMUSIDA).



Hasta el momento

Repoblación del Centro de Guadalajara sin éxito

La falta de herramientas que permitan regular los precios de los terrenos, las altas rentas y la presión de la burbuja inmobiliaria han sido las limitantes de este plan

MERIDIANO | Jalisco

Desde el año 2018, el Instituto Municipal de Vivienda, con el apoyo de la Dirección de Ordenamiento del Territorio, publicaron el denominado "Programa de redensificación y repoblamiento del municipio de Guadalajara", mismo que ha sido reafirmado por gobiernos actuales sin éxito, según expertos.

Este plan, de manera muy general, consiste en apoyar a los constructores de vivienda con descuentos para los derechos en licencias, así como en ofrecer rapidez en las diversas gestiones que giran en torno a la construcción, siempre y cuando cumplan con una serie de parámetros técnicos y que el costo de la vivienda no fuera mayor a 750 UMAS (Unidades de Medida de Actualización), equivalentes a aproximadamente 84 mil 877 pesos mexicanos.

"El programa es optativo, pues el sector inmobiliario interesado en desarrollar proyectos podría, o no, optar por ser parte del programa. Aunque sí han existido proyectos bajo esta figura, no ha sido tan exitosa, principalmente por el precio de la tierra. Pablo Lemus quiso retomar dicho programa y hablaba en sus muchos discursos sobre impulsar el repoblamiento del Centro Histórico, pero no se documentan trabajos efectivos, si acaso algún proyecto de venta de predios públicos en alianza con el sector privado", comentó el doctor y arquitecto José Luis Águila Flores, jefe del departamento de Proyectos Urbanísticos del Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD) de la UdeG.

Datos del doctor Águila Flores, avalados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), señalan que el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG) ha crecido en población 120 por ciento en los últimos 35 años, al pasar de 2 millones 371 mil 278 habitantes en 1980, a 5 millones 268 mil 642 en 2020. No obstante, el caso específico del municipio de Guadalajara ha sido distinto, pues desde el año 1990 la población pasó de 1

millón 650 mil 205 habitantes a 1 millón 385 mil 629 habitantes en 2020; es decir, ha perdido 264 mil 576 habitantes; es el único municipio del AMG con esta situación de pérdida de habitantes.

"Mucha de esta pérdida está concentrada en el centro del municipio, también considerado el Centro metropolitano. Factores como los costos de las fincas y rentas, la delincuencia, los cambios de uso de suelo (cambios residenciales a comerciales y servicios), han propiciado la migración de las personas hacia otros municipios. Y aunque no está habitado como tal, por las mañanas recibe a más de 3 millones 500 mil de población flotantes, es decir, personas que sólo acuden a laborar, comprar, ir a la escuela, etcétera", agregó Águila Flores.

Entre estos factores, según encuestas y artículos publicados, el que más afecta a la repoblación del Centro Histórico es el aumento desmesurado en el costo de la vivienda, convirtiéndolo en una zona privilegiada y alejada de la posibilidad de habitar para muchas personas.

"Existen diversas fuentes que ofrecen datos sobre un salario promedio en Guadalajara, el cual debe rondar los 13 mil 500 pesos. Evidentemente un gran porcentaje está muy por debajo de ello. Difícilmente, la clase baja o media, puede acceder a la compra de una vivienda (en cualquiera de sus modalidades) con el privilegio de la ubicación central del área urbana. Dichas viviendas rondan desde los 2 millones 500 mil hasta los 6 millones en el Centro Histórico. Sólo como ejemplo, alguien con salario promedio necesitaría pagar durante 15 años el 100 por ciento de su salario para una vivienda de 2 millones 500 mil; prácticamente imposible", destacó el investigador.

La presión del patrimonio arquitectónico por la burbuja inmobiliaria (incremento excesivo e injustificado de los bienes inmuebles o bienes raíces), es otro factor que desfavorece el éxito de este plan de repoblamiento,

puesto que, en muchos casos, prohíbe la intervención de viviendas o lotes en estado de abandono, dijo Águila Flores.

"Debe existir un equilibrio entre el desarrollo y cuidado de lo material. Cerca de 40 mil fincas se encuentran dentro de los denominados perímetros de protección al patrimonio, representando 10 por ciento de las fincas del municipio. Un poco más de 21 mil fincas están clasificadas con algún nivel de valor patrimonial (histórico o artístico), por lo tanto el proceso de intervenirlas es más complejo aún", resaltó.

"Se tiene conocimiento de propietarios que van dejando en el abandono sus fincas por lo caro que representa mantenerlas, y más aún, cuando el gobierno estatal cuida en extremo la intervención de las fincas y predios dentro de los perímetros, aun cuando no tienen un valor histórico. Una variable más, y muy cuestionable, son los criterios que tiene dicha autoridad para reglamentar sus peticiones; donde regulan alturas, formas arquitectónicas o materiales de construcción sin reglamentos claros y públicos", añadió Águila Flores.

Estos diversos motivos han desfavorecido el éxito de este programa que, bajo una premisa de repoblación y restauración de viviendas, continúa prometiendo ser lo que el Centro Histórico de Guadalajara "necesita".

"Mientras no existan herramientas jurídicas que permitan regular los precios de la tierra, y las formas en que se reglamentan las intervenciones de las fincas en el Centro Histórico, será difícil ver un verdadero repoblamiento. Ahí deben entrar los tres ámbitos de gobierno de manera coordinada para lograr un verdadero cambio, no sólo para nuestra ciudad, sino para el país entero. Por otro lado, y como variable complicada, está la renta turística: el Airbnb que se ha demostrado, en muchas ciudades del mundo que suben los precios de renta y, por lo tanto, se van formando una especie de guetos turísticos en la ciudad", concluyó.



En Jalisco

Fortalecen municipios acciones preventivas en salud pública

Aprobaron contar con un Protocolo de Acción en Salud ante desastres y urgencias epidemiológicas. Los territorios municipales fortalecerán estrategias contra el dengue

MERIDIANO | Jalisco

Con el propósito de reforzar las estrategias de salud pública y proteger a la población desde el ámbito local, este lunes se llevó a cabo la Reunión de la Red Jalisciense de Municipios por la Salud. Durante el encuentro se aprobaron diversas acciones preventivas clave para los 125 municipios del estado.

Uno de los temas centrales fue la propuesta de implementar un Protocolo de Acción en Salud ante Desastres y Urgencias Epidemiológicas, con el objetivo de responder de forma oportuna y coordinada ante situaciones como inundaciones y enfermedades transmitidas por vectores, especialmente durante la temporada de lluvias.

Héctor Raúl Pérez Gómez, secretario de Salud Jalisco, secretario Técnico de la Red Jalisciense de Municipios por la Salud, subrayó la importancia de

la colaboración interinstitucional para fortalecer la capacidad de respuesta ante riesgos sanitarios.

"Es el motivo de reunimos esta mañana. Repasar esos temas relevantes que pueden presentarse en las próximas semanas, en los próximos meses, pero de igual manera reforzar las acciones que de forma conjunta nos van a ayudar a su prevención, nos van a ayudar a su contención y nos van a ayudar a la atención oportuna e integral de todo nuestro sistema de salud", añadió Pérez Gómez.

Por su parte, Roberto Carlos Rivera Avila, director general de Salud Pública de la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ), destacó la necesidad de un trabajo coordinado ante desastres naturales, así como en temas esenciales como el abasto de agua potable y la adecuada recolección de residuos, fundamentales para preservar la salud comunitaria.

Verónica Delgadillo García,

presidenta municipal de Guadalajara y presidenta de la Red Jalisciense Municipios por la Salud, hizo un llamado a fomentar la corresponsabilidad entre autoridades y ciudadanía. En ese sentido, propuso replicar en otros municipios el Plan Limpia Guadalajara, como estrategia efectiva para prevenir enfermedades como el dengue.

Durante la sesión, se establecieron además compromisos para llevar a cabo jornadas regionales de salud en los 125 municipios del estado, a lo largo del segundo semestre de 2025.

La reunión contó con la participación de representantes de las Regiones Sanitarias de Colotlán, Lagos de Moreno, Tepatlilán, La Barca, Tamazula, Ciudad Guzmán, Autlán, Puerto Vallarta, Ameca, Zapopan, Tonalá, Tlaquepaque y Guadalajara, así como de autoridades de la Secretaría de Salud y del OPD Servicios de Salud Jalisco.

Buen Gobierno

Ayuntamiento

CONTRALORES MEXICO

CONCURSO NACIONAL transparencia en corto

CONTRALORES MEXICO 2025

SECCIÓN PERIFÉRICA

Consulta las bases de participación en:

<https://contraloria.nayarit.gob.mx/transparenciaencorto.html>

Crece infraestructura hospitalaria del IMSS

Se realizarán trabajos de rehabilitación y equipamiento en unidades existentes, así como la optimización de 77 quirófanos

MERIDIANO | Ciudad de México

El Gobierno federal, encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, impulsa el fortalecimiento del sistema de salud mediante la expansión de la infraestructura del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), lo que ampliará el acceso equitativo de la población a servicios médicos de calidad en todo el país.

Del 1° de octubre de 2024 a la fecha se han puesto en marcha dos hospitales y tres Unidades de Medicina Familiar (UMF) del IMSS y se tiene previsto que antes del 31 de diciembre de 2025 se inauguren más unidades médicas, lo que representa una expansión para brindar atención médica en regiones estratégicas, mejorar la capacidad de la infraestructura instalada y garantizar el funcionamiento óptimo de los servicios hospitalarios.



Las instalaciones inauguradas del Seguro Social son: Hospital General Regional (HGR) No. 2 Juárez en Ciudad Juárez, Chihuahua; la primera etapa del HGR No. 23 en Ensenada, Baja California; y las UMF No. 58 Villa Fontaine en Guadalupe, Zacatecas; UMF No. 73 en San Nicolás de los Garza, Nuevo León; y UMF No. 93 en Torréón, Coahuila.

Durante el segundo semestre de 2025, en el IMSS se contempla la inauguración de hospitales clave como el General de Zona (HGZ) "San Alejandro" en Puebla; el HGR Zaragoza en Iztapalapa, Ciudad de México, ambas unidades son sustituciones derivadas del sismo del 19 de septiembre de 2017.

También se contempla la apertura del Hospital General de Zona XIV de Septiembre, en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas; el Hospital Materno Infantil de Ciudad del Carmen, Campeche; el HGZ de Navojoa, Sonora; HGZ

de Guanajuato, en Guanajuato; el HGZ de Tula de Allende, Hidalgo; y el HGZ Dr. Ernesto Rómulo Bours de Hermosillo, Sonora, todos operados por el Seguro Social.

Adicionalmente, se inició el proceso constructivo de otros hospitales, cuya operación se proyectó para 2026 y 2027. Entre ellos destacan el HGZ de San Luis Río Colorado, Sonora; los Generales Regionales de Yecapixtla, Morelos; de Santa Catarina, Nuevo León; de los Cabos, Baja California; de Saltillo, Coahuila; de Culiacán, Sinaloa; de Guadalupe, Zacatecas; de Oaxaca, Oaxaca; de Ensenada, Baja California; en su segunda etapa; y el Hospital de la Mujer en Tlaxcala.

Estos hospitales, en su mayoría regionales, fueron diseñados con más de 260 camas censables, lo que representará una ampliación significativa en la capacidad de atención médica del IMSS.

De igual forma, se realizarán trabajos de rehabilitación y equipamiento en unidades existentes, así como la optimización de 77 quirófanos que operan a su máxima capacidad y continuarán el fortalecimiento del sistema de salud nacional en 2026.

El desarrollo de la infraestructura hospitalaria es parte del compromiso del gobierno federal a través del Seguro Social para garantizar el derecho a la salud.



Informalidad en México: una realidad que exige cambio

Más de 33 millones de personas trabajan en la informalidad, afirma la CONCANACO SERVYTUR quien propone un nuevo modelo de formalización productiva para cerrar la brecha del subdesarrollo

MERIDIANO | Ciudad de México

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO SERVYTUR) advierte que la informalidad se ha convertido en la gran fábrica invisible del subdesarrollo mexicano, generando precariedad laboral, pérdida fiscal y exclusión social. A través de un análisis nacional, la Confederación plantea una nueva política de formalización productiva con enfoque territorial, de justicia económica y eficiencia regulatoria.

En junio de 2025, el INEGI reportó que la informalidad laboral alcanzó los 33 millones de personas, equivalente al 54.8 % de la población ocupada. Esta tendencia ha mostrado un crecimiento sostenido desde 2018, cuando la informalidad era del 30.7 millones y representaba el 22.8 % del PIB. Para 2023, su contribución alcanzó el 24.8 %, equivalente a 6.3 billones de pesos.

Preocupa que también existen espacios informales ofrecen mercancía pirata y contrabando con la permisibilidad de las autoridades locales.

El Dr. Octavio de la Torre de Steffano presidente de CONCANACO SERVYTUR subrayó: "No podemos seguir normalizando que crecer signifique precarizar. La informalidad no debe ser una camisa de fuerza, sino una ruta clara para dignificar el trabajo. Nuestra obligación como líderes empresariales es abrir esa puerta, no cerrarla".

Este fenómeno ya provocó movilizaciones como la manifestación pacífica en Ensenada, Baja California, donde más de 300 dueños de empresas familiares (aprox. 80% de los comerciantes de la zona turística), salieron a marchar por el respeto al reglamento municipal de comercio, es reflejo del hartazgo del sector formal ante la permisividad institucional que favorece el desorden. El 36.5 % de la población laboral de Baja California está en la informalidad. En la zona turística de Ensenada, el 35 % de los comercios reporta afectaciones por prácticas desleales impulsadas por autoridades locales.

La Confederación confía en que la gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda atenderá con sensibilidad esta situación desesperada que vive el comercio establecido en la zona turística de Baja California. Asimismo, hace un respetuoso llamado a la presidenta municipal de Ensenada, Claudia Agatón Muñiz, para restablecer el orden, el respeto al reglamento y la legalidad en beneficio de toda la ciudadanía.

CONCANACO SERVYTUR propone una Ley General de Formalización Productiva y Comercio que contemple:

Criterios homologados entre los tres niveles de gobierno
Eliminación de la tolerancia institucional a mercados informales.
Acceso transparente a espacios de venta y financiamiento.
Simplificación regulatoria y reducción de costos de permisos formal.

Según estudios de la Confederación, el costo promedio de acceso a la formalidad en México es de 28,000 pesos, uno de los más altos de América Latina. Sin embargo, el principal obstáculo no es el acceso, sino los costos de permanencia: entre el 25 % y 30 % en ISR, más 20 % en seguridad social. En contraste, la informalidad permite operar sin cargas fiscales ni obligaciones laborales, generando desigualdad estructural.

"La informalidad no puede seguir siendo el único camino para emprender. Requiere alternativas reales, con crédito, capacitación, digitalización y acceso a mercados", agregó De la Torre de Steffano. "Y debe impulsarse desde lo local, en municipios donde más crece la informalidad y donde las políticas actuales han fracasado".

La Confederación reitera que formalizar no es solo recaudar, es liberar a millones del ciclo de sobrevivencia. Una economía verdaderamente moderna es aquella donde el éxito no depende de evadir la ley, sino de tener condiciones justas para cumplir.

CONCANACO SERVYTUR llama al Congreso de la Unión, al Ejecutivo federal y a los gobiernos estatales y municipales a unirse para legislar y ejecutar una estrategia nacional de formalización que devuelva la dignidad económica a millones y garantice el desarrollo con justicia para todas las regiones del país. Unidos en acciones positivas.

Firman ECOCE y Greenback alianza de reciclajes

La asociación civil unirá fuerzas con esta empresa británica para incursionar en la separación, manejo y reciclaje de los empaques plásticos flexibles

MERIDIANO | Ciudad de México

La Asociación Civil sin fines de lucro Ecología y Compromiso Empresarial (ECOCE, A.C.), da un paso hacia adelante al incursionar en la separación, el manejo y el reciclaje de los empaques plásticos flexibles (EPF) de la mano de Greenback Recycling Technologies, Ltd (Greenback), empresa global con sede en el Reino Unido, con quien ha firmado una alianza de colaboración, la cual fue protocolizada a través de la firma de Philippe G. von Stauffenberg, CEO de Greenback, Jorge Terrazas, director General de ECOCE y Adrián Velasco, director de Empaques Flexibles de ECOCE.

Durante la firma de este convenio que se celebró este jueves 24 de julio, Jorge Terrazas, director General de ECOCE A.C., manifestó que "La presencia de Greenback en México no sólo representa una inversión en infraestructura tecnológica, sino también una apuesta por la innovación, la circularidad y el compromiso ambiental. Por ello, desde ECOCE hemos reenfocado nuestra agenda en cuatro vertientes clave dentro de las cuales nuestra mira hacia los empaques plásticos flexibles es una prioridad para la organización, con el sentido de crear un mercado y darles valor a estos materiales".

Por su parte Philippe G. von Stauffenberg, CEO de Greenback, informó que esta empresa desarrolladora de proyectos sustentables utiliza tecnologías especializadas en reciclaje químico avanzado, está enfocada en recuperar el valor de residuos plásticos complejos

que hoy no tienen solución comercial viable, y detalló que su misión "Es cerrar el ciclo de los plásticos posconsumo difíciles de reciclar, mediante tecnologías innovadoras que generan materiales reciclados con valor industrial alineados con la economía circular. Desde 2023 estamos en México, país al que seleccionamos como piloto para implementar nuestra primera planta de reciclaje químico en la que se trabaja en convertir residuos como envolturas de botana, empaques de pan de caja o dulces en aceites reutilizables (pyrolysis oil), que pueden reintegrarse a cadenas productivas". Philippe enfatizó que, "Gracias al software de trazabilidad denominado eco2Veritas™ que desarrollamos en Greenback, podemos darles la confianza a nuestros clientes como ECOCE, Nestlé y Bimbo, emitiendo certificados de circularidad del plástico posconsumo y certificados de origen mediante el uso de la inteligencia artificial, el internet de las cosas y el Blockchain".

Adrián Velasco, director de Operaciones de Empaques Flexibles de ECOCE comentó que "En la Asociación estamos trabajando, dándonos la tarea de encontrar el mejor camino para poder reciclar este tipo de materiales, y evitar que los 1.5 millones de toneladas que se generan en México al año, representen un problema de contaminación para el país. El proyecto de reciclaje de empaques flexibles es una de las vertientes de enfoque de 2025, cuyo objetivo es priorizar estos materiales y crear un mercado valorizable, para fomentar su

reciclado, por lo que esta alianza con Greenback es un paso hacia adelante.

Gracias a sus cualidades, los empaques plásticos flexibles (EPF) —informa Velasco—, son los más utilizados en la actualidad, produciendo cerca de 50 millones de toneladas en el mundo, lo que representa alrededor de un 40% de todos los empaques plásticos. El problema es que, así como tienen características beneficiosas para la conservación de alimentos, se han considerado como "desechables, complicando su reciclaje y reutilización", señaló el directivo.

Algunas de las características de dichos empaques son: un bajo peso en relación a su superficie, lo que se traduce en que su transporte resulta barato, eficiente y con una huella ambiental mucho más baja en comparación a otros materiales. Son versátiles para adaptarse a los requerimientos de empaque de distintos tipos de productos y sobre todo, son reciclables en la medida que sean diseñados y dispuestos correctamente.

Durante el evento, los expertos también señalaron que los empaques plásticos flexibles (EPF) son materiales que pueden convertirse en muchos otros productos, como macetas, pérgolas y una gran diversidad de mobiliario; de ahí la importancia de hacer conciencia en la población y fomentar su recolección, para que se pueda empezar a generar condiciones de reciclabilidad y se aborden otros desafíos como el reciclaje químico, rediseño, reutilización, así como otras estrategias que abonen a su correcta gestión.



SESSIPINNA Jalisco y Fundación Dibujando un Mañana

Unen fuerzas para la protección de niños y adolescentes

La alianza estratégica impulsará proyectos conjuntos orientados a garantizar el respeto, la protección y la promoción de los derechos de niños, niñas y adolescentes en la entidad

MERIDIANO | Jalisco

Con el objetivo de fortalecer las acciones en favor de la niñez y adolescencia en situación de vulnerabilidad, la Secretaría Ejecutiva del Sistema de Protección Integral de los Derechos de Niños, Niñas y Adolescentes (SESSIPINNA) Jalisco firmó un convenio de colaboración con la Fundación Dibujando un Mañana.

La alianza estratégica impulsará proyectos conjuntos orientados a garantizar el respeto, la protección y la promoción de los derechos de niños, niñas y adolescentes en la entidad. Como parte del arranque de los trabajos colaborativos se llevó a cabo una reunión virtual

con las Secretarías Ejecutivas de los Sistemas Municipales de Protección, en la que se expusieron los alcances del convenio y se presentaron los ejes de acción prioritarios de la fundación.

Durante el encuentro se destacó el trabajo de la Fundación Dibujando un Mañana, en la consolidación de proyectos sociales enfocados en la atención a la infancia y adolescencia, así como su contribución en el fortalecimiento institucional de organizaciones de la sociedad civil, dedicadas a la promoción de derechos humanos, la participación infantil y la prevención de violencias.

También se subrayó la relevancia de las Secretarías

Ejecutivas Municipales como enlaces clave entre el Gobierno de Jalisco y las organizaciones que operan en el territorio.

Su función permite detectar necesidades locales, articular esfuerzos y canalizar apoyos mediante redes de colaboración interinstitucional.

Con esta alianza SESSIPINNA Jalisco y la Fundación Dibujando un Mañana, refrendan su compromiso para construir mecanismos de cooperación que contribuyan al diseño e implementación de políticas públicas más eficaces, orientadas a garantizar el pleno ejercicio de los derechos de niños, niñas y adolescentes en el estado.



Gobiernos abiertos y rendición de cuentas

Por Juan Alonso Romero



“El concepto e idea del Gobierno Abierto, se empezó a forjar a finales del Siglo XX y se inició en su consulta a nivel internacional en ese siglo, para ser una realidad en su aplicación en el siglo XXI. Es una teoría y práctica, que propone un modelo de gobernanza, donde existe en la realidad el diálogo y la colaboración entre la sociedad y las autoridades”. Literatura sobre el tema.

DIÁLOGO CON LA CIUDADANÍA

En Bahía de Banderas, Héctor Santana ha abierto un diálogo franco con la ciudadanía de los diferentes pueblos que conforman ese municipio.

El día 28 de julio se realizó la Audiencia Ciudadana número 40. Se celebró en Punta de Mita.

Reafirmando el compromiso con el desarrollo equitativo, de todas las comunidades del municipio. Muy en particular de las que están ubicadas en la zona costera.

Este diálogo abierto y fresco, facilita en este caso concreto, la buena gobernanza en Bahía de Banderas. Al escuchar por parte del presidente municipal, a todos los sectores de la población. A sus organizaciones y estructuras sociales.

Donde participan empresarios, pequeños propietarios, trabajadores de diversas actividades, amas de casa, ejidatarios y pequeños propietarios. Taxistas, vendedores de playa, pescadores, buzos ostioneros y más.

A quienes viven en las zonas rurales.

En las colonias populares.

En la cabecera municipal.

Como en la turística zona costera de Bahía de Banderas.

Costa privilegiada, que dispone de más de 130 playas.

Todas las cuales, están siendo incluidas en un mapa de geolocalización.

Con señalamiento de sus entradas seguras.

Más conocidas como “ventanas al mar”.

EL DIÁLOGO

El diálogo le ha permitido a Héctor Santana, tener más cercanía con su pueblo. Para tomar decisiones junto con su Cabildo, de obras y servicios en bien de la población en general.

En las Audiencias Ciudadanas,

se escuchan las peticiones personales, familiares o grupales, que llevan los ciudadanos ante el presidente municipal de Bahía de Banderas Héctor Santana. Él escucha persona por persona, familia por familia, representantes de barrios, colonias, comerciantes fijos o semifijos, a todos los asistentes.

Siendo en muchos casos, para resolver problemas que afectan a la población relacionados con los servicios públicos municipales: de drenaje, alcantarillado, agua potable, vialidades, seguridad pública, recolección de basura, licencias de funcionamiento de negocios, registro civil, tránsito y vialidad, convenios para el pago de impuestos.

También solicitando apoyos para actividades educativas, culturales, deportivas, de salud o de trámites ante otras instancias de gobierno.

RENDICIÓN DE CUENTAS

Teniendo además a la transparencia en la información, que semana a semana, el presidente municipal Santana, le rinde al pueblo. Lo cual expone en sus Rendiciones de Cuentas con la presencia también de los medios de comunicación. Sometiéndose incluso junto con sus funcionarios a una cantidad importante de preguntas. A las cuales se les da puntual respuesta en el mismo evento.

SE INFORMA TODO

En la Rendición de Cuentas, se informa toda la actividad semanal del Ayuntamiento. Siempre, la presencia de la contraloría. Abriendo a la transparencia y acceso a la información todo lo que se informa. Este mecanismo existe en el gobierno de Bahía de Banderas. Lo ha visto el público asistente a esos casos ejercicios e igual lo han comprobado los

medios de comunicación.

A preguntas específicas, la contraloría, si es necesario informa de investigaciones o estado que guardan expedientes sobre el manejo de dependencias o del patrimonio público. Incluyendo la tramitología respecto a la entrega-recepción del Ayuntamiento anterior. Como detalle sobre otras administraciones.

Logrando en los hechos con ambos ejercicios de Audiencias Ciudadanas y de Rendición de Cuentas, un complemento eficiente, en el ejercicio de la administración pública del municipio, abierta a la opinión pública.

Informando de más de 100 obras ejecutadas, en ejecución o ya inauguradas, que comprenden calles construidas con concreto hidráulico.

O el acuaférico de Bahía de Banderas, próximo a concluirse. La remodelación de entradas a pueblos, colonias y unidades habitacionales.

La limpieza y remodelación de todas las plazas públicas del municipio.

El avance en el 100% de la cloración del agua potable. Casi el 100% en la colocación de luminarias en plazas públicas, calles, avenidas, camellones, colonias, unidades habitacionales, zonas deportivas y en el área rural.

De los apoyos que en alimentación presta a la población más necesitada el DIF municipal, que encabeza la Sra. Margui Zuñiga coordinando esfuerzos con el DIF estatal, que preside la Dra. Beatriz Estrada Martínez.

El avance importante de ya tener localizado un terreno, para poner en marcha el Programa municipal de Vivienda Popular. Contando con el apoyo de la presidenta Claudia Sheinbaum y del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero.



Concientizan en Nayarit sobre el combate a la trata de personas

Una jornada de sensibilización promovió la prevención y erradicación de este delito, visibilizando sus causas y consecuencias entre la ciudadanía

Fernando Ulloa Pérez

Las autoridades de Nayarit, en el marco del Día Mundial contra la Trata de Personas el pasado 30 de julio de 2025, llevaron a cabo una jornada informativa y de sensibilización ciudadana para visibilizar este delito y orientar sobre sus riesgos, fortaleciendo así la prevención desde diversos ámbitos.

La actividad, que tuvo lugar en las canchas de básquetbol del parque La Loma de Tepic, fue encabezada por la presidenta del Sistema DIF Nayarit, Beatriz Estrada Martínez. La funcionaria subrayó la importancia de generar conciencia colectiva sobre las causas, señales y consecuencias de la trata de personas y la explotación sexual, reiterando el compromiso de las instituciones estatales con la erradicación de estas prácticas que vulneran la dignidad humana y con la atención integral a las víctimas.

Durante su intervención en el micrófono, Estrada Martínez destacó la importancia de hablar con los menores y sensibilizarlos sobre los riesgos que implica este delito: “tenemos que informar, sensibilizar, darles a conocer los riesgos que existen al contactar con personas desconocidas a través de las redes sociales y en la vida cotidiana y tendremos



que seguir trabajando porque para el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, una de sus prioridades es atacar este tipo de delitos en nuestro estado”.

Destacó la necesidad de fortalecer las políticas públicas y el trabajo conjunto desde la familia, el hogar, la escuela y las instituciones. Añadió que la prevención y el combate a la trata de personas son una prioridad para el gobierno del estado.

En esta jornada interinstitucional, además del equipo de DIF Nayarit, participaron la Fiscalía General del Estado, la

Secretaría General de Gobierno, la Secretaría de Educación, los Servicios de Salud, el Instituto para la Mujer Nayarita, SIPINNA, el Poder Legislativo y el Poder Judicial de Nayarit, junto con otras instituciones aliadas. Estas dependencias ofrecieron orientación, facilitaron la detección de posibles casos, brindaron apoyo psicológico y asesoría jurídica, además de establecer mecanismos de protección para niñas, niños, adolescentes y personas en situación de vulnerabilidad, reforzando el frente común contra este flagelo.



Cuarto informe de Gobierno: Avances en Nayarit bajo la gestión de Navarro

“El Gobierno del Estado es pionero en los nuevos modelos de salud y educación, y ha impulsado la prosperidad compartida con polos de desarrollo e industrialización”, declaró la secretaria General Rocio Esther González

Fernando Ulloa Pérez

gubernador con los diferentes sectores es fundamental y él y todo su gabinete están muy presentes en la problemática social y nos ha pedido atender, entender, escuchar y, sobre todo, resolver”.

En este mismo contexto, González García añadió que además de ser un gobierno cercano a la sociedad, con Navarro Quintero se han logrado diversos logros en obra pública: “Más allá de los beneficios materiales en infraestructura, en salud y educación, el gobierno estatal es pionero en los nuevos modelos de salud y educación, y ha impulsado la prosperidad compartida con polos de desarrollo e industrialización”, afirmó la entrevistada.

González García también señaló que el gobernador Navarro Quintero ha demostrado ser un gestor

incansable en favor del bienestar de los nayaritas, promoviendo el desarrollo con dignidad: “Hoy Nayarit es, en gran medida, gracias al trabajo del doctor Navarro Quintero, y esa transformación será evidente en su próximo cuarto informe de Gobierno”.

Finalmente, la secretaria general de Gobierno resaltó el compromiso humanista del gobernador y destacó la labor conjunta que ha realizado junto con su esposa, la presidenta del DIF estatal, doctora Beatriz Estrada Martínez: “Desde el inicio de su administración el gobernador Navarro Quintero y la doctora Estrada han estado cerca de la gente. Hoy los nayaritas sabemos que tenemos un gobernador y una presidenta del DIF que están comprometidos con la sociedad en general”.



Dirigir miradas morbosas y gestos obscenos
Realizar comentarios o comentarios sexuales
Realizar bromas o rumores de carácter sexual sobre la apariencia física de las personas
Realizar bromas, aludidos, rumores, insidias a una persona por su orientación sexual, identidad o expresión de género
Condicionar el uso de fuerza, vestido o ropa por la apariencia física
Clair fuera del espacio y hacerle señas de desprecio
Cuestionar por mantener una relación sentimental
Realizar comentarios y señas de tipo sexual
Seguir, espiar, molestar
Tomar y compartir fotografías/videos sin consentimiento
Establecer contacto sin finalidad académica o laboral por cualquier medio de comunicación
Enviar o solicitar fotografías/videos sexuales
Presionar para obtener favores sexuales
Represalias por no obtener favores sexuales
Establecimiento de relaciones con las gentes
Beber, fumar o consumir cualquier producto que perjudique la salud

¡ROMPAMOS EL SILENCIO!
ALTO AL HOSTIGAMIENTO Y ACOSO SEXUAL
Identifica a través del acómetro y denuncia, primero estas tú, el silencio es impunidad

¡DENUNCIA! PRIMERO ESTAS TÚ

911

Telefonos de IMUNAY 311-27-0377 o 217-65-15.

Email: prevviolencia@scpp@gmail.com

¡Convivamos con Respeto e Igualdad!

#Denuncia #AltoAlAcoso

LA HISTORIA TAMBIÉN ES NOTICIA...

¿LA AVISPA PICÓ PRIMERO?

Mucho antes del reinado de Asley 'La Chiquita' González, Asley 'La Avispa' Ortiz Morales hizo historia al convertirse en la primera nayarita campeona mundial de boxeo.

Yostal Ramirez

¿Y si te dijera que Asley 'La Chiquita' González quizás no fue la primera campeona mundial nacida en Nayarit? Sí, así como lo oyes. Boxrec, esa biblia del boxeo que hasta su primer entrenador consulta, nos dice otra cosa. Esta página generalmente es considerada como una fuente confiable de información de boxeo, pero también sabemos que no es perfecta.

En sus archivos aparece Anabel 'La Avispa' Ortiz Morales, nacida en Tepic el 5 de julio de 1986, quien entre 2009 y 2011 defendió con fiereza el cetro mini mosca del Consejo Mundial de Boxeo (CMB) y, en 2013, alzó también la corona de la Asociación Mundial de Boxeo (AMB).

Aunque plurió su técnica en gimnasios de Naucalpan

Estado de México, su primer zumbido se sintió aquí, en el Salón de Eventos Los Fresnos, en sus primeras peleas, donde forjó su carácter de guerrera local. ¡La 'Avispa' no estaba de paseo en el pugilismo, vino a picar fuerte!

Esto no pretende restar méritos a 'La Chiquita', Asley González, forjada en un estado donde se genera poco boxeo y todavía menos boxeo femenino ¡un gran mérito! Ella presume desde octubre de 2022 el cinturón mundial del CMB, como quien presume el primer carro del barrio... ¡y va por la unificación de títulos!

Pero ¡Nayarit ha tenido box desde hace rato! La misma página Boxrec, registra un 8 de junio de 1943, el debut de Eloy Rentería González, con 41 combates y un 28.5 % de nocauts, poco se sabe de este peleador, quien quizás allana el camino a peleadores

como Evaristo 'Corita' Huerta, Juan 'Cachorro' Medina, primer campeón nacional de boxeo de Nayarit, logrando el título en la categoría de peso ligero.

Estos a su vez abrieron el ring a todos los campeones mundiales nayaritas que llegaron más tarde Jesús 'Negrito' Silvestre, Juan Alberto 'El Topo' Rosas, José Eduardo 'El Tecuala' Argumedo y el más reciente en sumarse es José Armando 'El Toro' Reséndiz, custodio de un legado que no cesa de crecer.

Cada puño alzado, cada campana que suena, es un capítulo de resistencia y orgullo. Desde el zumbido inicial de 'La Avispa' hasta el rugido actual de 'La Chiquita', el boxeo femenino y masculino nayarita demuestra que, cuando el talento local encuentra su espacio, sus ecos pueden retumbar en todo el mundo, ¡Nayarit tiene sangre de guerreros!



En Nayarit y 15 entidades

Limpian con jornada nacional más de 77 kilómetros de ríos

La Comisión Nacional del Agua ha informado que a estas jornadas de limpieza y restauración de ríos se han sumado 14 mil personas, que han retirado más de 850 toneladas de basura

MERIDIANO | Nayarit

Casi 14 mil personas de los tres órdenes de gobierno y diversos sectores se han sumado a la iniciativa de limpieza y restauración de ríos, impulsada por el Gobierno de México, mediante la Comisión Nacional del Agua (Conagua), mejorando 77 kilómetros (km) de cauces en 16 entidades de la República Mexicana.

Lo anterior, como resultado de 51 jornadas de limpieza realizadas durante el último trimestre en Zacatecas, Nayarit, Morelos, Tlaxcala, Veracruz, Chiapas, Tabasco, Quintana Roo, Puebla, Colima, Nuevo León, Baja California, Tamaulipas, Durango, Coahuila y Aguascalientes.

Durante estas labores —que continuarán durante todo el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo— se han retirado más de 850 toneladas de basura, mil 332 llantas, mil 850 metros cúbicos (m3) de azolve y 254.2 m3

de cascajo, además de que se ha apoyado en la reforestación de 19 hectáreas de zonas alejadas a ríos.

Estas jornadas de saneamiento y restauración forman parte de la iniciativa 'Adopta un río', enmarcada en el Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad, del cual se desprende el compromiso 4: Colaboración entre los sectores

público, privado y social para mejorar los entornos naturales.

La Conagua reitera que mantendrá los esfuerzos para evitar la contaminación de nuestras cuencas, ríos y mares, así como contribuir a su saneamiento y restauración, lo cual forma parte fundamental de la estrategia encaminada a garantizar agua suficiente y de calidad para las y los mexicanos



Con emisión de estampillas

Celebran INFONAVIT y Correos de México derecho a la vivienda

El lanzamiento coincide con la firma de un contrato para la construcción de viviendas del programa Vivienda para el Bienestar. Con esto, se tienen las primeras 100 mil casas que se estarían edificando.

Redacción

El director general del INFONAVIT, el ingeniero Octavio Romero Oropeza, en compañía de la directora general de Correos de México, Violeta Abreu González, realizaron la cancelación de dos timbres postales conmemorativos que reflejan, a través del arte postal, los principales ejes de actuación de la nueva política del Instituto.

En la presentación, el ingeniero Octavio Romero destacó que la estampilla, 'Primera cimentación INFONAVIT Constructora', conmemora la creación de INFONAVIT Constructora (INCO), empresa filial del Instituto constituida tras la reforma a la Ley del INFONAVIT en febrero de 2025, a través de la cual se estiman construir 1 millón 200 mil viviendas del Programa Vivienda para el Bienestar, que beneficiarán a derechohabientes con ingresos entre uno y dos salarios mínimos.

Asimismo, explicó que la

estampilla 'La vivienda es un derecho, no una mercancía' representa el humanismo y la justicia social del programa de congelamiento de créditos y mensualidades, impulsado por la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, para terminar con los créditos impagables que se originaron en el pasado y originaban que, aunque la gente pagaba interés y capital siempre crecía su deuda.

'Fueron más de 30 años en los cuales se sumaron más de 5 millones de créditos impagables, mismos que ya los hemos dejado en condición normal, a través de quitas de saldo de disminución de tasas de interés y mensualidades, hasta el momento se han resuelto más de 1 millón 190 mil créditos. En lo que resta de este año y el próximo, la idea es resolver el resto'.

Por su parte, la maestra Violeta Abreu, destacó que los dos timbres postales incluyen un código QR que permite conocer el programa de congelamiento de saldos y más información del

INFONAVIT. Subrayó que, 'Correos de México y el INFONAVIT son aliados del bienestar social y del desarrollo justo, porque sabemos que detrás de cada crédito o cada carta, hay una persona que merece respeto y oportunidades'.

'Desde diciembre de 2024, Correos de México ha entregado un millón 594 mil cartas a derechohabientes del INFONAVIT, firmadas por el director Octavio Romero, con soluciones a deudas históricas que antes eran impagables', indicó la titular de Correos de México.

La cancelación de las estampillas postales coincide con la firma de un contrato del programa Vivienda para el Bienestar con la desarrolladora Grupo Inmobiliario Herso para la construcción de 3 mil 520 viviendas, para alcanzar las primeras 100 mil casas de este programa que se estarían edificando. La meta, informó el ingeniero Octavio Romero, es rebasar las 200 mil viviendas contratadas para diciembre.

EL VERANO ES VIDA
LA PREVISIÓN ES TRANQUILIDADTodo Julio
BONO DE
DESCUENTO
AL CONTRATAR
CUALQUIER PLAN PREVISORJARDINES
"SAN JUAN"
FUNERARIA
PTO. VALLARTACON FACILIDAD DE PAGO Y
SEGURO DE SALDO DEUDOR

322 211 0221



Alica®

Válido al 31/07/2025. Aplican Restricciones.

